

PRECIO DE SUSCRIPCION  
Una peseta trimestre y en el extranjero 1'50  
PAGO ANTICIPADO  
Un número suelto 0'40 pesetas  
=  
Anuncios y comunicados  
Se admiten á precios convencionales.



PUNTOS DE SUSCRIPCION  
PALMA.—En las tiendas de artículos de escritorio de  
José Tous y de Humbert  
y Librería de la Propaganda Católica  
=  
Redacción y Administración  
Calle Mayor, 41, Felanitx

# EL FELANIGENSE

SEMANARIO DE INTERESES LOCALES Y MATERIALES

## DESDE MADRID

Sr. Director de EL FELANIGENSE:

Muy Sr. mío: ¡Ya hay en Madrid algo que hacer y á Dios sean dadas, esclaman los pocos entes que en él están!

Y este quehacer es ir á la Estación del Norte, punto de cita aristocrático, á recibir los *express*.

—¿Cómo te ha ido?

—¿Y esa neurosis?

—¿Y tu anemia?

Estas preguntas casi siempre en francés ó en inglés—las lenguas que hoy parecen nacionales entre lo que se llama, no sé por qué «Gente bien»

La *gente bien*, contesta casi siempre también en francés ó inglés, que la vá *mal*. Y yo pienso en aquel grano de pimienta del caustico Don Leopoldo Cano que decía:

«Las aguas del balneario

Conservan la salud... del propietario.»

Esas gentes ricas de nacimiento y desocupadas por afición todas tienen un padecimiento.

¡Qué pocos empleadillos de 12.000 reales tienen enfermedades de esas tenues, casi sin nombre en la Patología!

Hay quien vá á unas aguas para curarse el horror á las guindas en dulce, y en cambio cuánta pobrecita obrera sucumbe poco á poco de necesidad orgánica, pedaleando una máquina de coser hasta las 12 de la noche, cosiendo pantalones para el ejército ¡á 65 céntimos!

La estación del Norte en estos días es una demostración de lo olvidado que está Jesús y el derecho de gentes.

Pero en fin, vuelve el todo Madrid y con ellos la actividad en el comercio y la política y las Artes.

Los teatros son disputados por las primeras figuras como campos de guerra. Van á venir Morano; Tallavi; García Ortega; Vilches; Muñoz; Oliver; Díaz de Mendoza... ¡Con decir á V. Sr. Director que hay Teatro que explotan un Empresario por la tarde y otro por la noche!

Añádanse á los de género *soi dissent* «grande» ocho del género chico y algunos del llamado «infimo» y con las Comedias del Senado y el Congreso, adjuntas, Madrid entero vá á ser un Ssinefe.

La guerra parece apasionar menos que el Teatro.

Solo cuatro literatos consagrados, algunas mujeres y tal cual sentimental como yo, seguimos con avidez sus horrores y sus tragedias.

Muchos libros anecdóticos se publican en Europa pero todos son poco á contener las historias privadas llenas de llanto y de sangre que siguen á la guerra como estela siniestra...

No es fácil precedir la victoria en unos ni en otros por que esta guerra se está haciendo en las Redacciones de los periódicos tanto como en los campos de batalla...

Y mientras estas tragedias, las damas batallan aquí por no aceptar, de ningún modo, la antitética y antiesfética forma de los corsés de moda que consiste en dejar de arriba á bajo completamente *cilíndricos* los cuerpos, los exuberantes cuerpos graciosos y retrecheros de nuestras opulentas españolas.

Hasta mi próxima que será de Modas.

ALEJANDRO BHER.

## EL CONFLICTO EUROPEO

Un viaje en submarino.

El corresponsal de A B C en Alemania, señor Azpeitúa, ha comenzado á enviar á este periódico unas interesantes crónicas, dando cuenta de un viaje que ha realizado en un submarino germano.

Las publicadas hasta ahora no hablan, en realidad, sino del comienzo del viaje. Tienen ya, sin embargo, verdadero interés.

Relata, en primer término, su llegada á Kiel, «que se parece algo—dice—á Bilbao». En el puerto alemán le esperaban las autoridades navales, con orden de permitirle embarcar en un

submarino de los que estuviesen próximos á zarpar.

Como medida de prevención, le obligaron á firmar varios documentos. Por ellos se comprometía á no revelar detalle técnico alguno del sumergible y datos precios del viaje; debía someter sus artículos á la censura de las autoridades alemanas, y sobre todo salvaba, antes de embarcar, toda responsabilidad para aquéllas, en previsión de que durante la travesía pudiera ocurrir cualquier accidente, y sufrir él, por tanto, las consecuencias.

Estas medidas de previsión son realmente las mismas que se emplean en Francia y otros países, para viajes en submarinos y aeroplanos, y las que, según creemos, se deben emplear también en nuestras Escuelas de Aviación.

El día señalado para embarcar, atravesó antes el señor Azpeitúa los talleres de los arsenales de Kiel.

«En ellos—añade—, cientos de toneladas de hierro líquido rojo salen por las bocas de sus hornos á todas horas, y millares de obreros trabajan día y noche».

Ya en los muelles, pasó por una verdadera ciudad de barcos de todos tamaños, que se alineaban á lo largo de aquéllos. Se detuvo después ante varios submarinos, y entró en el que le designaron, que trepidaba ya sin producir ruido.

Acompañado del capitán bajó á una habitación, cuyas paredes estaban pintadas de blanco.

«Hay en ella—añade—dos divanes de cuero. Sobre la mesa de caoba, una carta marítima, los anteojos y una pistola Browning. En el testero, encima de la mesa, varios aparatos: un barómetro, el reflector del periscopio, un cuadro indicador que comunica con todos los departamentos del barco.

El oficial hace girar una manivela fijada sobre una plancha, con varios contactos de metal dorado. A poco notó mayor vibración en el barco; una trepidación que aumenta por momentos. Me parece que ha empezado á marchar».

Después da cuenta de su conversación con el capitán del buque. De ella se deduce la importancia que tiene en los sumergibles la economía del oxígeno.

«Aquí—le dijo el oficial—se va usted á aburrir un poco. La vida en estos barcos no es muy divertida para el que no tiene costumbre, y luego, ¡son tan pocas las comodidades que puedo ofrecerle! La mayor parte del tiempo se lo pasará usted durmiendo. Aquí se duerme mucho; cuando nos sumergimos, á medida que el aire se enrarece, se siente uno acometido de gran sueño. Mis hombres, cuando están libres de servicio, se acuestan; pues durmiendo se hace menos consumo de oxígeno. Así, pues, en cuanto sienta usted ganas de dormir, se acuesta. Ahora le enseñarán el alojamiento que le ofrezco. Tampoco puedo obsequiarle con banquetes; aquí no se come más que conservas; pues no se guisa».

Aparte de que el espacio está muy aprovechado para la maquinaria y dependencias indispensables, es que el fuego consume mucho oxígeno, y como le digo, este elemento lo consideramos como sagrado, y se hacen de él cuantas economías se puede. Sin embargo, tendrá usted ocasión de tomar té caliente, café, porque las dinamos nos sirven para nuestras cafeteras y teleras eléctricas. En fin: trataremos de que pase usted lo mejor posible el tiempo que esté entre nosotros».

El oficial le dejó solo. El cronista pasó á su litera, donde hacía un calor insufrible. Estaba prohibido fumar. Y cuando llegó la noche, y creyendo que el viaje iba á ser perdido, pues no iba á poder ver nada de interés, se echó en cama, indignado y desesperado.

## FIESTA DE LA RAZA IBERO-AMERICANA

Creemos de interés reproducir la siguiente circular que hemos recibido:

Muy señor mío: Según es á V. notorio, el día 12 de Octubre, aniversario del descubrimiento de América, por Cristóbal Colón, está consagrada «Fiesta de la Raza Ibero Americana», en casi todos los pueblos de nuestra península y en los trasatlánticos de ella oriundos.

Preciso es insistir, no obstante su evidencia, sobre la imperiosa necesidad de mantener firmes los lazos naturales é históricos que unen á los iberos de ambos continentes; y, en consecuencia, se hacen indispensables continuos llamamientos á fin de recordar, á cuantos se precian de patriotas y de amantes de la misma raza, el deber en que se encuentran de no perdonar medio para que aquellos lazos se afiancen más cada momento, procurándolo de modo especial con su frecuente comunicación y el desarrollo del comercio, vínculos de solidez incomparable entre los pueblos.

El espectáculo devastador que presentan las naciones europeas hoy en lucha, nos hace pensar en que si las más poderosas del mundo necesitan agruparse para subsistir, ha de ser de mayor precisión para las demás; dándonos el propio tiempo la medida, de la eficacia del derecho internacional y de los acuerdos emanados de las conferencias pacifistas, y de la virtualidad de las doctrinas diversas, aún de las basadas en los, hasta hora, reputados como más elementales principios de equidad.

Todo nos demuestra que, si queremos ser independientes los ibero americanos, hemos de ser fuertes y que para llegar á ser fuertes y vernos respetados en el orden internacional, debemos estar unidos; y hacia esa unión hay mucho camino andado, pese á cuantos siguen llamando ilusos á quienes vemos en el ideal de la «Unión Ibero Americana» el porvenir de los pueblos que la integran.

La «Fiesta de la Raza», debe ser, por tanto, á más de fiesta de recuerdo, de homenaje y de afecto, acto de exteriorización de una solidaridad anhelada é indispensable y momento propicio para concretar, ante los poderes públicos, la petición de que se traduzcan en hechos reales, aspiraciones entusiastas y legítimas de los ibero americanos.

Para que contribuya V. á que en el año actual revista importancia y cumpla su objeto la celebración del 12 de Octubre en esa provincia, solicitamos, con todo encarecimiento, su valioso concurso, rogándole ponga sus prestigios é influencias particulares, é inclinando el de los centros y corporaciones á que pertenezca, al servicio de tan noble causa.

Su respuesta nos sería muy grata, tanto para conocer los trabajos que ahí se realicen, encaminados al fin que persigue esta carta, como en cuanto signifique adhesión, que realizaría el acto que esta Sociedad proyecta celebrar en la repetida fecha 12 de Octubre.

Soy de V. con toda consideración atn. s. s. q. b. s. m.—Faustino Rodríguez San Pedro.

## LOS ESPAÑOLES EN MÉJICO

España y los «pelados».

En nuestro colega *El Parlamentario*, de Madrid, leemos la siguiente carta que le envían desde Méjico:

En el mismo vapor en que más de mil compatriotas regresan á la Península, van estas letras. Ojalá que la lectura de ellas y el triste espectáculo de tanta ruina, desolación y miseria como lleva á su bordo el vapor *Reina Cristina*, sirva de ejemplo á los ilusos que, creyendo encontrar en este país una sucursal de Jauja, sólo hallarán vejaciones, ofensas, insultos, si no encuentran una muerte cruel, como les ha ocurrido á centenares de españoles, á manos de las cuadrillas de bandoleros que, con el nombre de ejércitos, infestan el país.

No es de ahora, ni á causa de la guerra que los españoles son tratados con la mayor insolencia por la gentuza que en este país lleva el nombre de «pelados». Seres ruines, abyectos, sucios hasta la exageración, y en tal forma, que no habría estómago que soportase la rela-

ción de su incuria. A tal extremo llega, que cuando las fiestas del Centenario, el entonces presidente Díaz ordenó á la policía que los obligase á bañar y que repartiase un vestido nuevo á cada uno, para evitar el asqueroso espectáculo de tanta suciedad en la vía pública. El baño dió lugar á resistencias desesperadas, y en cuanto á las ropas, todas fueron á parar á las *pulquerías*, cambiadas por el tan repugnante como embriagador y embrutecedor «pulque».

Estos «pelados», esta canalla inmunda, odia cordialmente á los extranjeros, y muy especialmente á los españoles por el grave motivo de que éstos trabajan, economizan, y después de que con mil privaciones reúnen un modesto capital, se establecen y viven holgadamente.

Es preciso ver la paciencia con que el pobre dependiente de las *tiendas de abarrotes*, sufre los insultos, las injurias que le prodigan continuamente los tales *pelados*. «*Gachupin, hijo tal*», «*Gallego apesotado*» y otras por el estilo, son las galanterías que le dirigen y que el pobre español tiene que soportar, si no quiere verse despedido por el dueño á quien no le conviene perder un cliente.

Yo le aseguro á usted, señor director, que en Méjico, como en otros países de América somos odiados, ó cuando menos, despreciados, digan lo que quieran los periódicos que nos hablan de corrientes de simpatía, aproximación y confraternidad. No quiero ser creído bajo mi palabra. Pregunte usted á los recién repatriados, y verá usted confirmados mis asertos.

No se figuren que este odio es exclusivo de la gente baja. En las clases elevadas sucede lo mismo, aunque disimulado por la educación. No hace mucho tiempo, siendo presidente el general Huerta, en un baile se expresó, hablando de los españoles, en forma tan respectiva y habló de nosotros de modo tan poco respetuoso y hasta insultante, que no comprendo cómo no ha habido un español que haya puesto la mano en la hediondísima boca del dipsomano presidente, una vez que este *pelado* sanguinario pisó el suelo de España.

Aquí dan razones para disculpar la mala voluntad que nos tienen, y entre otras cosas dicen que los españoles, dueños de todas las casas de préstamos, de todas las tiendas de víveres y de todas las cantinas, explotan al pueblo mejicano, vendiendo malo y caro, y cobrando réditos enormes por las cantidades que le prestan, pero lo que hay de cierto es que mientras el español trabaja y economiza para hacerse de un capital, rara vez grande, el *pelado*, ya lleve *sarape* y sombrero aludido, ya vista la aristocrática levita, porque los hay de toda indumentaria, es holgazán, vicioso y sólo se preocupa por conseguir algunos centavos para la *enchilada* abrazadora, la hedionda *pulque* ó el infernal tequila.

Se me dirá que así no son todos los mejicanos: ciertamente. Hay en Méjico elementos de gran valía, mucha gente honrada, talentos esclarecidos, pero en una minoría desconsoladora. Véase la situación de este país y dedúzcase la consecuencia.

Los *pelados* son el 75 por 100.

Un consejo, para acabar. Llevo veintiocho años en América, la he corrido toda, he vivido lo menos un año en cada país, y esta larga experiencia me da derecho para decir: «Españoles, ni ahora ni nunca vengais á Méjico».

En mis futuras cartas me ocuparé de los demás países hispano-americanos.

A. BUENO.

México, agosto 1915.

### DOMÍNGEZ RODIÑO

Esa bendita guerra, despejando de extranjeros á las naciones que la padecen, paralizando empresas, iniciativas y negocios, concentrando sobre el solar nativo á infinidad de compatriotas nuestros que andaban dispersos por ahí, nos ha hecho conocer una España de la cual apenas teníamos noticia antes de 1914: la España de los ausentes. Y no aquellos ausentes por eliminación, residuo de las luchas políticas y de los delitos de prensa y orden público, ni tampoco la hez de fugitivos y alcanzados en alzamientos, estafas ó quiebras de mala fé, sino todo lo contrario: una España joven, enérgica, laboriosa, inteligente, que se lanzó á la conquista del porvenir, llena de confianza en sí misma y en sus propios recursos.

Por efecto del desastre y al calor de las campañas patrióticas promovidas á raíz de 1898, surgieron dos tendencias ó corrientes de regeneración, colectiva la una, individual, la otra. Quien se propuso salvar á España empezando por el Estado, para que de ahí irradiase el vigor á todo el resto, y quien se preocupó de sí mismo, creyendo que éste era su mejor tributo á la patria: convertirse en un hombre tan capaz, tan útil, tan bien armado para la lucha como cualquiera de los extranjeros que solían señalarse á nuestra emulación. La «literatura estimulante» estaba entonces en su apogeo. Todo el mundo execraba las viejas preocupaciones pseudo nobilitarias, que nos habían hecho renegar íntimamente de la ley del trabajo y nos co-

locaban fuera del sentido económico, factor esencial del mundo moderno. Se hablaba con ira de nuestro miedo á vivir, de nuestra abulia, de nuestro miserable proletariado, de bachilleres y doctores de nuestro burocratismo sin más ideal ni salida que la nómina y un mezquino escalafón, y, en suma, de nuestro horror á las profesiones libres, por amplias y sustanciosas que fueren en frente de las oficiales y aun de las oficinescas. El libro de Desmolins sobre *La superioridad de los anglosajones* estaba entonces en todas las manos, amenazando desbarcar aquellos *Tesoros de las familias*, aquellos *Manuales del aspirante y Guías del opositor*, que abrían á la juventud española el eterno horizonte del «negociado»... En un plano más espiritual se traducía, se leía, se comentaba á Emerson; insinuábanse las primeras nociones de Nietzsche y la «voluntad de potencia» y, proclamando la bancarrota del puro intelectualismo y la vida mimada á estilo de las naciones latinas, se exaltaba la vida intrépita, la acción, la acometividad de las razas del Norte...

Arrastrados de ese impulso, salieron de España, entonces, una porción de jovencuelos. Unos de tal ciudad, otros de tal otra; quien de Cataluña ó las Vascongadas y quien de Valencia, de Castilla, de Andalucía, desfilaron silenciosamente sin dejar rastro fuera del círculo de sus afecciones privadas. Algunos llevaban hecha su formación profesional y se proponían profundizarla; otros se iban sin más lastre que el de la segunda enseñanza y su despejo y avidez. Algunos pudieron lograr una pensión, una ayuda de costas, un auxilio de la familia; otros se fueron al amparo de algún pariente ó de alguna casa española y no faltó quien se agenciasen un puesto por combinación de intercambio ó mediante los anuncios de demanda en los periódicos, cuando extendían los negocios con América, las grandes líneas de navegación, las empresas editoriales, y en ellas la sección de lengua castellana ofrecía multitud de acomodos. Así, viajando, trabajando, conociendo la realidad no únicamente en los libros y á través del papel impreso, sino en la vida y aleccionada por la experiencia, esa juventud hizo su camino. Los menos regresaron, también silenciosamente, cuando les llegó la hora y creyeron completa su formación y el resto quedó allí, ocupando las posiciones conquistadas, en Inglaterra, en Francia, en Suiza, en Alemania, hasta que el reflujo de la conflagración vino á arrojarlos á casi todos sobre el suelo patrio más ó menos ínterinamente.

A esta falange de la España exterior, pertenece nuestro compañero Enrique Domínguez Rodiño. Hijo de militar, nacido en Andalucía, criado en Tarragona y después en Barcelona, respiró aquí en plena niñez el aura verdaderamente trágica y revuelta de aquellos años. Huérfano de padre en la edad en que más necesitaba de él, vaciló un momento entre el pordioseo oficial, con su degradante sumisión al cacique, entre la rutina de tantos muchachos que al elegir carrera y antes de que les apunte el bozo ya piensan en su jubilación, pues salen como previamente «jubilados» del claustro materno; vaciló un instante entre todo esto por único porvenir en España y la vida libre, espaciosa, abierta de la actividad social en ambientes más propicios. La resolución no fué dudosa: dirigióse á Alemania en compañía de uno de sus hermanos, encontró colocación, aprendió á fondo el idioma y se familiarizó con los extranjeros más difundidos, amplió sus estudios, dominó una técnica del alto comercio y, añadiendo al buen orden alemán la rapidez y facilidad meridionales, se estableció decorosamente en Brema y hubiera seguido prosperando allí á no sobrevenir la catástrofe que tantas esperanzas, que tantas realidades ha aniquilado ya sobre las más selectas porciones del planeta.

Domínguez Rodiño empezó á escribir en estas columnas, antes de que empezase la guerra. Su larga residencia en Cataluña habíale dejado una viva y muy sincera simpatía hacia todo lo nuestro; poesía, teatro, espíritu político, hombres notables. Cuando trató de aprovechar sus horas libres y la inagotable materia de su observación, en medio de un pueblo y una cultura extraordinarios, para comunicarse con España, ofreciólas precisamente á un periódico barcelonés. Cierta día vi entrar en mi despacho, vacilante y casi á tientas, la alta figura de Guimerá, esa figura en que resplandece el doble atractivo del genio y de la hombría de bien, y en cuya cabeza la nieve de los años nos parece símbolo de cumbre y excelcitud. El autor de *Terra Baixa*, venía á apoyar con todo el peso de sus laureles, con una cordialidad y un empeño que verdaderamente me impresionaron, la petición de aquel joven forastero á quien no conocía más que por correspondencia epistolar, ignorado en las letras, nuevo en el oficio, sin padrinos ni valedores, pero que había acudido á su intervención llevado de ajejo entusiasmo admirativo y con la seguridad de hacer honor á su palabra si por él la comprometía el insigne maestro.

A las pocas semanas apareció en este periódico el primer artículo de Rodiño, y fueron sa-

liendo otros y otros y otros sin interrupción, hasta formar una magnífica serie de los cuadros de la vida alemana en Brema, en Francfort, en Berlín, en los más importantes centros del «Imperio gigante». Llamaron la atención y los lectores los saboreaban muy ajenos de que, bajo aquella vida apacible y próspera por el novel cronista puntualizada, bajo aquella portentosa actividad industrial y científica, bajo la normalidad de aquellas fiestas familiares en torno del árbol de Noel, de aquellas giras campestres en la tarde del domingo y de aquel patinar sobre el río helado, rugía el volcán devastador cuyos estragos están á la vista. El volcán desbordó al poco tiempo; su lava pasó por encima de Bélgica y de Luxemburgo, llegó un instante hasta las puertas de París y á estas horas extiende sus bordes de fuego y desolación desde el Aisne á las líneas de Riga y los Dardanelos.

Al estallar el conflicto España quedó incomunicada con los imperios centrales. Estudiantes, pensionados, artistas y comisionistas españoles regresaron á nuestro país, temerosos de hallarse bloqueados y sin escapatoria posible. No cabía medio de pedir ni de recibir instrucciones telegráficas. Rodiño quedó sin ocupación á consecuencia del bloqueo comercial de los puertos alemanes y, por tanto, su primer cuidado hubiera tenido que ser venirse á España cuanto antes. Quedóse allí: dentro del empleado y del hombre de negocios había aparecido el periodista, el escritor, ávido de emoción, sediento de grandes espectáculos, con la fiebre de vivir y expresar las horas supremas de la historia. Su primera comunicación con el periódico fué remitirle de contrabando, cosidas en las ropas de un compañero que volvía de Alemania debiendo pasar por países enemigos, cinco largas é interesantísimas correspondencias: toda la visión del entusiasmo bélico, las manifestaciones populares, el tumulto de la concentración, el flotar de banderas, el rodar de trenes, el temor de aviones y la obsesión de espías que caracterizó aquellos instantes primeros. En un billete particular nos decía: «Aquí me quedo esperando sus órdenes; dispongan de mí en absoluto, para la capital ó para el frente de combate. Como ustedes quieran».

Y desde entonces, —los lectores lo han visto, —no ha dado un momento de reposo ni á su inteligencia, ni á su pluma, ni á su cuerpo. Pródigo de sí mismo, con aquella exuberancia sentimental y andaluza que no tasa alguna vez las palabras y nunca los efectos; que lleva la pasión, la noble pasión, lo mismo que el estilo hasta la redundancia ó la hipérbola, ha ido desarrollando en estas páginas la viviente película obtenida de sus viajes á través del Imperio, en sus visitas á los campamentos y hospitales, en sus expediciones á la línea de batalla, en su paso por Lotz cuando los alemanes penetraron decididamente en Rusia, después en las ciudades de Bélgica, ocupadas por los imperiales, luego en la parte de Sedan y de Reims y ahora, por último, siguiendo el ejército de ocupación de Varsovia. Bien merecen gratitud del lector esos hombres infatigables y solícitos que se afanan por hacerle partícipe de cuanto vieron, por comunicarle su emoción, su tristeza, su piedad ante los horribles espectáculos del campo de batalla... Y he aquí resumida la breve historia del cronista novel, un poco autodidacto, un poco maestro de sí mismo y hechura de sí mismo.

Miguel S. OLIVER.

(De *La Vanguardia*)

### SECCION LOCAL

Hemos merecido al Director de la Congregación Mariana de Jóvenes establecida en esta ciudad, la atención, que agradecemos, de ser invitados a la Tarde Literaria que se celebrará mañana, a las tres y media, en los jardines del Colegio de San Alfonso.

El programa de la fiesta, cuya ejecución está encomendada a un grupo de congregantes, es el siguiente:

«Un Vaso de Agua», juguete cómico de don Celso Lucio, por D. J. Vich, D. P. Planas, don P. Reus, D. L. Pons, D. S. Barceló y D. J. Bordoy.

«El Cuarto Mandamiento» de Martín Scheroff, por D. B. Binimelis, D. J. Matas, D. C. Barceló, D. P. Reus y D. M. Veyn.

«Un Criat Non», sainete de D. Pedro de A. Penya, por D. B. Perelló, D. J. Uguet, D. J. Vicens, D. J. Prohens, D. B. Vadell, D. J. Vaquer y don G. Fuster.

El sábado último tomó posesión del cargo de Vicario de la Parroquia de Alcudia, para el que fué designado recientemente, nuestro paisano y amigo el Pbro. D. Antonio Gayá.

Se encuentra en esta ciudad el Teniente Coronel primer Jefe del Cuerpo de Carabineros, que

ha venido para pasar revista a las fuerzas destacadas en esta ciudad.

Recientemente embarcó con destino a Mahón, a donde va para posesionarse del cargo que le ha sido conferido en la Biblioteca Pública de aquella ciudad, nuestro estimable amigo don Antonio M.<sup>a</sup> Peña.

Mañana se celebrará en la iglesia de San Agustín la solemne fiesta que anualmente dedican a Nuestra Señora de la Correa sus cofrades y devotos. A las siete de la mañana se celebrará misa de comunión general para los niños del Turno de San Tarsicio y demás fieles. A las nueve y media Tercia cantada y misa mayor con sermón por el Rdo. D. Cosme Bauzá Pbro. Por la tarde, a las dos y media, vísperas solemnes, conclusión del triduo por el mismo orador de la mañana, procesión, Tedeum y reserva del Santísimo. Se hará también la imposición de la Correa a las personas que hayan de ingresar en la Asociación.

Desde hace varios días se encuentran en esta ciudad dos investigadores del ramo de Hacienda, realizando trabajos encaminados a averiguar si los industriales están debidamente matriculados.

En el precio del almendrón persiste todavía la inclinación hacia la baja, que ha hecho fijar hoy las transacciones en este mercado al límite de 100 pesetas los 42.37 kilos.

Entre un grupo de seminaristas que anteaayer se embarcaron para Ciudadela, al objeto de recibir Ordenes sagradas del Ilmo. Sr. Obispo de Menorca, figuran dos paisanos nuestros: el joven Beneficiado de la Catedral don Bartolomé Nigorra Barceló y don Juan Bordoy Veyn, que han de ser promovidos ambos al Subdiaconado.

El Teatro Principal abrirá mañana sus puertas al público, reanudando las sesiones de cine con un escogido programa de películas.

Dentro de poco la Empresa empezará a presentar semanalmente una de las cintas de la serie que reproduce diferentes episodios interesantes de la actual guerra europea.

El miércoles último quedó autorizada por la autoridad municipal la matanza de cerdos con destino al consumo público.

Desde entonces, diariamente está la carnicería abastecida de carne en fresco de los mencionados paquidermos, que se vende corrientemente a razón de 70 céntimos de peseta la libra de 400 gramos.

A causa de la lluvia hubo necesidad de suspender las carreras que debían celebrarse el domingo último en el Velódromo de Palma.

En su defecto fueron aplazadas para mañana, existiendo entre los aficionados al ciclismo un interés grande por presenciar la lucha, que promete ser reñidísima, por tomar parte en ella los mejores corredores de España.

Se disputarán el gran match internacional los ciclistas Regnier, Soum, Manchón y Rubio contra Oliver, Febrer, Pedro Roig y Bartolomé Roig.

Para otras carreras de velocidad y de resistencia se están entrenando diariamente los mismos corredores.

Se ha sabido que el señor Magdalena ha aceptado definitivamente el reto de Simón Febrer para una carrera de 200 kilómetros en carretera.

En la Administración de loterías de esta ciudad se ha recibido una remesa de billetes correspondientes al sorteo extraordinario de Navidad.

De manera que los aficionados podrán proveerse con tiempo de sus participaciones.

Anteaayer falleció en Palma, víctima de un accidente que le ocurrió yendo en carruaje, el conocido impresor y librero D. Bartolomé Rotger y Crespi.

Reciba su familia nuestro pésame.

En los cólicos nefríticos así como en las demás enfermedades que proceden del artrismo, tales como reuma, gota, ciática, arenillas, mal de piedra, neuralgias, etc., tóme la «Piperazina Dr. Grau». Es el mejor disolvente del ácido úrico.

Leemos que han quedado cerrados los Almacenes «Bon Marché», instalados en la Plaza del Mercado de Palma, por haberse disuelto la sociedad propietaria de dicho establecimiento.

Durante la última semana, la «Caja de Pensiones para la Vejez y de Ahorros» ha recibido por imposiciones la cantidad de 347.295 pesetas y ha pagado por reintegros de ahorro y por plazos mensuales de pensión 308.866 pesetas, habiendo abierto 343 libretas nuevas.

### En el Ayuntamiento

Sesión ordinaria del día 13 de Septiembre

La presidió el Alcalde don Juan Caldentey Suau, asistiendo 5 concejales.

Se aprobó el acta de la sesión anterior.

Se acordó que las cuentas municipales de 1914 queden por ocho días sobre la mesa para su examen.

Se aprobaron varias cuentas de gastos de este Municipio.

Se enteró la Corporación de haberse recaudado durante la última semana, por arbitrios municipales, las cantidades siguientes:

Por puestos públicos de la Plaza	Ptas.	107'25
Por Matacero		135'10
Por transporte de reses		15'18
Suma.		257'53

Se enteró el Ayuntamiento de un oficio del Laboratorio Provincial de Higiene de Barcelona sobre la conveniencia de tomar medidas respecto de la salud pública.

Se aprobó la tasación de los trozos de solar de Antonio Bauzá y Andrés Maresa, que se han expropiado para ensanche de la calle de los Huertos.

Se enteró el Ayuntamiento de haberse recibido un ejemplar de cada una de las obras publicadas por D. Bernardo Darder Pericás sobre Geología de Mallorca.

Se acordó recomponer las calles del ensanche de la Torre.

Se acordó ordenar al propietario que levanta una pared contigua al camino de Son Nadal, que se sujete a la alineación que le marque la respectiva Comisión.

Y no habiendo más asuntos de que tratar, se levantó la sesión.

### EL FERROCARRIL MANACOR-ARTÁ

El «Boletín Oficial» de esta provincia publica, en su último número, el anuncio y pliego de condiciones para la concesión y construcción del proyectado ferrocarril de Manacor a Artá.

Según dicho anuncio, la subasta se verificará el día 12 de Noviembre próximo a las doce de la mañana ante el Director general de Obras públicas.

Para optar a la subasta deberá acreditarse haber consignado en la Caja General de depósito, como fianza, la cantidad de 37.600,80 pesetas.

La licitación versará sobre disminución del capital cuyo interés garantiza el Estado, cuantía de interés, disminución, asimismo, del plazo de concesión y modificación de la fórmula por la que hayan de calcularse los gastos en forma que resulten éstos aminorados.

Se advierte que don Rafael Blanes Tolosa es el propietario del proyecto aprobado, con todos los derechos y obligaciones y que podrá ejercitar el derecho de tanteo por sí o por persona competentemente autorizada.

Si la concesión no se adjudicase a don Rafael Blanes Tolosa, deberá abonar a éste el que resultare rematante dentro del plazo de dos meses, contados desde la fecha de la concesión, 16.170 pesetas, en que ha sido valorado el proyecto en cuya cantidad van incluidos los gastos de confrontación y tasación del mismo proyecto, más los intereses del 5 por 100 anual.

El concesionario se obliga a ejecutar de su cuenta y riesgo todos los trabajos necesarios para el establecimiento de un ferrocarril secundario con garantía de interés de Manacor a Artá.

Las obras de este ferrocarril se ejecutarán con arreglo al proyecto aprobado por Real orden de 20 de Mayo de 1915 y a las prescripciones que la misma establece.

No podrá introducirse modificación alguna en el proyecto aprobado sin que preceda la autorización competente.

Se establecerán las estaciones designadas en el proyecto aprobado.

El material móvil que como mínimo ha de tener este ferrocarril para abrirse a la explotación será el siguiente:

Cuatro locomotoras.  
Seis coches de primera y segunda clase.  
Siete idem de tercera clase.  
Cinco furgones.  
Tres vagones plataformas.  
Seis vagones descubiertos.  
Seis vagones bajos.  
Seis idem cubiertos.  
Seis idem jaulas.  
El capital de construcción, cuyo interés anual al 5 por 100 como máximo garantiza el Estado, es de 4.491.265 pesetas.

El concesionario empezará las obras de este ferrocarril dentro de los seis meses siguientes a la fecha en que se publique en la «Gaceta de Madrid» la Real orden de concesión, y quedarán completamente terminadas en el plazo de dos años, a partir de la misma fecha debiendo sujetarse en el progreso de las mismas a lo que disponga la Jefatura Obras públicas de Baleares, de tal modo que al año tenga la Empresa cumplido en obras la mitad del presupuesto.

La tarifa máxima de pasaje para dicho ferrocarril, será la siguiente:

En primera clase a razón de nueve céntimos de peseta por kilómetro, o sea, de Manacor a Artá 2'70 pesetas; en 2.<sup>a</sup> a razón de seis céntimos de peseta, o sean 1'80, y en 3.<sup>a</sup> clase a razón de cuatro céntimos de peseta, o sean 1'20.

Estos precios podrán ser rebajados por el concesionario y en ellos no se hallan incluidos los recargos e impuestos por el Estado.

### Notas agrícolas

LA DEFENSA EFICAZ DE LA VIÑA  
CONTRA EL MILDIU

En los momentos actuales en que toda Europa se halla preocupada de la pérdida de las cosechas y de la indefensión de la viticultura ante las invasiones del «mildiu», constituye un suceso sensacional la noticia publicada por la revista agrícola, de Barcelona, «El Cultivador Moderno», de una nueva técnica para prevenir y evitar, con eficacia, las invasiones de la citada parásita; el descubrimiento parece ser debido a un distinguido e importante viticultor portugués.

En el viñedo lusitano, que se ha visto también muy invadido, se ha puesto de relieve la superioridad manifiesta de la nueva técnica sobre la clásica seguida en todos los países.

Según ha sido comunicado al colega barcelonés, un tal Gómez de Souza, convencido de que en años de gran intensidad de mildiu el caldo bordelés y similares, son impotentes para detener la plaga, puso en ejecución ideas que de tiempo venía acariciando. La inusitada fuerza de la plaga, ha venido a justificar lo acertado del pensamiento. Los resultados obtenidos en la viña operada por el nuevo método y las de los vecinos que lo han seguido, constituyen una prueba manifiesta de la superioridad del nuevo procedimiento, puesto que ha mantenido un oasis de verdor y vegetación en medio de un dilatado océano de viñas como devoradas por un incendio.

Cuanto se nos transmita sobre este particular, es tan halagüeño y satisfactorio, que de este hecho cabrá contar, en adelante, con medios más positivos y ciertos de los que hasta hoy han dispuesto, para evitar catástrofes, como las que actualmente se lamentan.

«El Cultivador Moderno» espera poder dar noticias más concretas del nuevo procedimiento, puesto que le han sido ofrecidas.

La trascendencia del descubrimiento, caso de confirmarse, es incalculable.

### LOTERIA NACIONAL

El lunes, último día de venta de billetes del sorteo del 21 del actual a 5 pesetas décimo. Números 3452, 6121, 8717, 10830 y 14701

### SORTEO DE NAVIDAD

Hay billetes de dicho sorteo a 100 pesetas décimo.

### GRAN TALLER DE MUEBLES DE G. GINARD

Ronda de Poniente, 109 — Santa Catalina - Palma

Se construyen muebles de todas clases a precios relativamente económicos.

Existencia permanente de mobiliarios de todos los gustos para todas las clases sociales.

La casa responde de sus trabajos.

### CENTRO DE ENSEÑANZA

FELANITX

bajo la dirección del Profesor

Don MIGUEL RIERA

en colaboración con profesores competentes

Estudios del Bachillerato y preparación para ingreso en las carreras del Estado (Correos, Telégrafos, etc.) Clases especiales de francés, contabilidad mercantil y teneduría de libros.

Darán informes, calle Bellpuig n.º 6.

### Higiene de la boca y hermosa dentadura

solo se consiguen empleando los  
POLVOS Y ELIXIR DENTRIFICOS OBRADOR

De venta en Farmacias y Perfumerías.  
Depósito en la farmacia del autor, calle Mayor, 4, FELANITX.

### Sellos para Colecciones

En la imprenta de este semanario se encuentran con gran variedad y en crecido número.

# LA MUNDIAL

SOCIEDAD ANÓNIMA DE SEGUROS

Administradora de Cooperativas-Mútuas y Asociaciones de Previsión y Ahorro

Seguros Mútuos de Vida.—Supervivencia.—Previsión y Ahorro.—Seguros de ganado

Autorizada por Reales órdenes de 8 julio 1909 y 1.º Abril 1912

Efectuados los depósitos necesarios con arreglo a la Ley y al Reglamento de Seguros

CONSEJO DE ADMINISTRACIÓN

**PRESIDENTE:** Exmo. Sr. D. Julio Burell y Cuéller, Ex ministro de la Corona, Publicista y Diputado a Cortes.—**VICEPRESIDENTE:** Excelentísimo Sr. D. Juan de Ampudia, General de División, Gentilhombre de Cámara, etc.—**VOCALES:** Sr. D. Felipe Fernández y Fernández, Propietario, Director-gerente de «La Mundial» y de Argos.—Ilmo. Sr. D. Rafael Díaz-Aguado Salaberry, Abogado y Diputado a Cortes.—Sr. D. César A. de Arruche Villanueva, Abogado, Jefe de Negociado de Fomento, Asesor del Banco de España.—Ilmo. Señor D. Ramón Sanjurjo Neire, Abogado y Propietario, Diputado a Cortes.—Ilmo. Sr. D. José de Igual Martínez, Catedrático, Ingeniero Industrial y abogado, Diputado a Cortes.—Sr. D. José Santiago Senarega Novillo, Abogado del Ilustre Colegio de Madrid, Propietario Secretario general de «La Mundial» y de Argos.—Sr. D. Francisco Sanz Ojeda, de León, ex Presidente de la Cámara de Comercio, Subdirector de la Caja de Ahorros y Monte de Piedad, Propietario y Diputado provincial.—Sr. D. José Centeno González, de Sevilla, Abogado, Propietario, Diputado provincial.—Sr. D. Antonio Cola Sancho, de Valencia, Propietario, Naviero, Industrial Director Regional D. Bartolomé Fernández y Fernández.—Inspector General en Baleares D. Francisco Benages Florenza Representante Cobrador en Felanitx, D. Nicolás Bennisar Pro.

## LLIBRE DE LA VIDA DE N. S. JESUCRIST per MOSEN JUAN AGUILÓ

Obra premiada en el Certamen hagut entre'l Clero de Mallorca per edicte del Ilm. y Rm. Sr. Doctor don Pere Juan Campins Bisbe d'aquesta Diócesis l'any del Senyor de MCMII.

Forma un tom de 676 planes, que se ven a 3 pessetes en rústica y a 4 encuadernat en tela y amb inscripcions dorades.

## Almacenes SAN JOSÉ

DE

## IGNACIO FIGUEROLA

BRONDO esquina BORNE

Sastrería, Camisería, Géneros de punto, Géneros blancos y Artículos de novedad

LA CASA QUE VENDE MAS BARATO.—PRECIO FIJO  
Sastrería especial para Militares.

BOSQUEJO HISTORICO DEL INSIGNE FRANCISCANO

## V. P. F. JUNIPERO SERRA

FUNDADOR Y APOSTOL DE LA CALIFORNIA SEPTENTRIONAL

por D. FRANCISCO TORRENS Y NICOLAU, Pbro.

Forma un tomo de 233 páginas, ilustrado con nueve fotografados. Se vende a una peseta el ejemplar en rústica y a dos pesetas encuadernado en tela y dorados.

## LA CUYNA MALLORQUINÀ

COLECCIO DE RECEPTES DE COK

de cuynera, de pastissé, de rebosté, de licorista, de cafaté, de curandero y de doctó de soley, que per la conveniencia d'aquelles personas que vulgan cuynar bé y barato y viure per menjar, publica un aficionat á menjar per viure.

Aquesta obra eatá dividida en varies plequetes, en les quals se tracta en separació cada cun dels rams indicats y molts altres.

Se segona edició, que se ha posat en venta, está aumentada ab moltes receptes per cuyna pastisseria y rebosteria, además de le plagueta completa del licorista y del cafaté; apesar de lo cual no s'aumentará es preu anterior de quatre reals cada etsemplá.—Se ven á s'imprenta de quest setmanari, carrer major 41, y á ses principals llibrerías de Palma.

**SELLOS PARA COLECCIONES.** En la imprenta de este semanario se encontrará un surtido completo y variadísimo.

## ALMACENES MONTANER

Sindicato 2 á 10 y Milagro 1 á 11

Pañería y Novedades para señoras, espléndidos surtidos.

Sastrería a la medida para Señoras, bajo modelos de París.

Pañería y Novedades para Caballeros.

Sastrería a la medida para caballeros y niños.

Ropa blanca, alfombras, cortinajes y géneros de punto, etc.

Camisería y confección de blanco, en todos sus ramos.

Artículos especiales para los trajes eclesiásticos y uniformes militares.

Sastrería especial para los Sres. Sacerdotes Militares.

Buensurtido; buen trato; venta de confianza y precios reducidísimos

Sindicato 2 a 10 y Milagro 1 a 11

PALMA DE MALLORCA

## FUMADORES:

Es necesario que probeis el inmejorable!

## Papel Palillos

para convenceros de que es el único que además de ser de la clase superior, aromático, agradable al paladar é inofensivo, combate y calma el agudo dolor de muelas, por el humo que produce su combustión y por el uso de los palillos de madera antineurálgica que acompañan á cada librito y que limpian y fortalecen la dentadura.

Para pedidos, dirigirse al único representante en Baleares, D. Bartolomé Reus, Felanitx.

## CURACION DE LA TOS

con las acreditadas

Pastillas **J. MIRO** expectorantes y calmantes de la TOS.

CATORCE AÑOS DE EXITO

De venta en todas las farmacias de Felanitx.

## LA POPULAR

Huertos, 34, FELANITX

Fábrica de Medias de JOSÉ SIRER

Especialidad en calcetines de cabatlero marca POPULAR a precios baratísimos, fabricados con algodón superior de tres cabos.

Elasticidad y ajuste en los puños de los calcetines. No aprietan la pierna ni se caen.

Trabajos perfeccionados en máquinas rectilíneas y circulares. Géneros finos de algodones extra.

Tipos de lujo y profecho en sedalinas superiores.

## ALFARERIA DE JULIAN AMORÓS

En esta Casa, además de sus ladrillos y géneros del ramo de alfarería, se fabrican peldaños artificiales de cemento con granito marmol del color que se desee, lo mismo que fregaderos, asientos de escusado, cuellos de fuente, bajos de frontis de casa y mesas redondas, cuadradas o de la forma que se quiera. También se hacen por encargo, panteones y cualquier otro trabajo de los pertenecientes a este ramo.

Al ofrecer al público esta nueva producción, tenemos la seguridad de poder servir bien y económicamente.—Zavellá, 35, Felanitx.

## Traspaso.

D.ª Rosa Antolí, viuda de D. Paco Cascales deseando terminar la liquidación de los géneros de su tienda, los venderá con gran baratura; y si alguien desea el traspaso del establecimiento, lo cederá con gran rebaja, incluyendo géneros y estantería.

TIPOGRAFIA FELANIGENSE